

# GACETA DE MADRID

DEL JUEVES 29 DE JULIO DE 1819.

## RUSIA.

*Petersburgo 16 de Junio.*

Está á la vela hace dias la escuadra de Cronstadt para las evoluciones acostumbradas, y mañana irán tambien los guardias-marinas á egercitarse en el servicio de mar.

Ha concedido el Emperador la órden de Sta. Ana de segunda clase á Mr. Scherer, consejero de Estado, y profesor de nuestra academia médico-quirúrgica.

## SUECIA.

*Stockolmo 22 de Junio.*

Acaba de llegar á esta corte el ministro de Francia conde de Rumigni con Mr. de Cramayel, en calidad de agregado á la embajada.

Ha remitido el Gobierno por mar á Lubeck 700 pesos fuertes, que se han asegurado en esta plaza, para frustrar los perjudiciales efectos del agio en nuestro cambio sobre Hamburgo.

*Heisingburgo 26 de Junio.*

Anteayer dia de S. Juan se dieron con toda solemnidad á los regimientos de infantería del campamento de Bonarpsned banderas del color distintivo de la nacion. A las 11 y media de la mañana estaban formadas las tropas: antes de las 12 llegó el Rey, y habiendo sido saludado S. M. con los honores militares, se adelantaron los gefes de los regimientos para recibir las banderas de sus cuerpos respectivos. Presentólas al Rey el teniente general Possé, y S. M. las entregó al Príncipe Real para que las pasara á los coroneles, dirigiendo á S. A. R. las palabras siguientes: „Decid á los señores coroneles que esas banderas del color nacional deben ser en todos tiempos señal de reunion en defensa del Estado, y nuestra guia cuando se ofrezca marchar contra los enemigos del honor, de la libertad y de la independenciam de la patria.” Prestaron las tropas juramento de fidelidad con gritos de alegría, y exclamaron á una voz: „Dios nos conserve al Rey.” Luego los capellanes de los regimientos, colocados á la derecha del Rey, entonaron el *Te Deum*: siguióse el oficio divino, y pronunció el capellan mayor un sermon, que terminó con estas expresiones: „¡Gran Dios! Dad una paz inalterable á esta península; y cuando sea necesario que se desplieguen esas banderas delante de los enemigos de nuestra libertad, concedednos la victoria ó la muerte.” Concluyó esta solemne ceremonia con salvas de artilleria, y quedaron deposita-

das en el cuartel general del Príncipe Real las banderas antiguas para enviarlas despues á la armería de Stockolmo.

## PRUSIA.

*Magdeburgo 30 de Junio.*

Segun noticias auténticas de Berlin, el 9 de Julio saldrá el Rey de Prusia para las aguas de Toeplitz, en Bohemia, y á mediados de Agosto estará S. M. de vuelta en Potsdam, sin aguardar de consiguiente á la llegada de la corte de Austria á Bohemia, como se habia dicho.

Parece que las obras de las fortificaciones del Rhin se han suspendido temporalmente por razones de economía.

Asegúrase que todavia no ocupará Mr. de Humboldt el ministerio de Prusia, y que se detendrá en Francfort, donde van á principiarse negociaciones de importancia.

Despues que haya vuelto de Silesia el Príncipe Real de Prusia irá á visitar á la familia Real de Baviera. Se mantiene la voz de que se casa con una Princesa de la misma familia.

## ALEMANIA.

*Lubeck 23 de Junio.*

Tiene puesta el público toda su atencion en los campamentos rusos de Finlandia, especialmente desde que se dice que el gran Duque Nicolas ha de pasar la revista de las tropas, y que tambien piensa ir á ver los campamentos el Emperador Alejandro; pero sin embargo no hay motivo para presumir que se verifique la guerra entre Rusia y Suecia, pues ambas cortes siguen un sistema pacífico; además de que habiéndose arreglado las contestaciones del Gabinete de Stockolmo se ha desvanecido toda apariencia fundada de rompimiento.

*Hamburgo 2 de Julio.*

Escriben de Suecia que se hacen grandes gastos para habilitar la marina, y particularmente los astilleros de la Scania. El Rey piensa pasar á Carlskrona, donde se están disponiendo los buques destinados para los ejercicios de los cadetes de marina; y á los marineros se ha dado orden de que vayan á sus respectivos destinos.

*Carlsruhe 3 de Julio.*

Anuncia la gaceta de Brema que el Rey de Wurtemberg ha mandado suprimir la nueva gaceta de Stuttgardt en virtud de las quejas que le ha dirigido el ministro de Prusia.

Escriben de Munich que la Cámara de los senadores habia adoptado la propuesta presentada por la de los diputados, relativa á introducir en Baviera el juicio de los jurados; y añaden que el Príncipe Real se habia quedado expresamente en aquella ciudad para dar su voto en favor de la propuesta.

## BAVIERA.

*Nuremberg 4 de Julio.*

Dicen las cartas de Varsovia que á mediados de Setiembre se reunirá la

753

nu eva Dieta general del reino de Polonia, y que positivamente irá por algunas semanas á aquella capital el Emperador Alejandro: segun esta noticia hasta principios de Setiembre no saldrá de Rusia S. M. I. Dícese tambien que probablemente pasará S. M. por una temporada á Alemania despues que se cierre la Dieta, y que se avistará en Praga con el Emperador de Austria y el Rey de Prusia; pero nada se sabe con certeza en punto á estas vistas, y aun no creen muchos que se verifiquen.

## PAISES-BAJOS-UNIDOS.

*Brusélas 5 de Julio.*

A las 4 menos cuarto de esta noche hubo un terrible huracan en esta ciudad, precedido y acompañado de una tempestad horrorosa. Los relámpagos y los truenos se sucedieron sin intermision durante tres cuartos de hora, y en seguida cayó una lluvia copiosísima que inundó todas las calles. Cayeron tambien varios rayos, y uno penetró en una casa, en la que hizo bastante daño, con la particularidad de que las vigas que sostenian el techo por dentro se quebraron con estrépito por causa de la presion del metéoro sobre el techo sin que sufriesen el menor daño las tablas trasversales, sobre las cuales debió dar el rayo para obrar aquel efecto.

*Utrecht 6 de Julio.*

Ayer hubo una tempestad que causó daños considerables: cayeron algunos rayos en diferentes parages, y uno de ellos se llevó la espada y un brazo de la estatua de Carlo Magno, que servia de veleta en la iglesia de Sta. María.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 3 de Julio.*

Ayer presentó Mr. Wood en la Cámara de los Comunes el informe de la comision encargada de examinar una peticion del Duque de Kent, dirigida á que se le permitiese rifar sus propiedades para pagar sus deudas con este producto. S. A. R. expone, que habiendo servido desde muy jóven en las Indias occidentales y en América, habia perdido varias veces su equipage en aquellos paises, lo cual le habia precisado á contraer deudas, que no habia podido pagar por la crecida suma á que ascendian los intereses, faltándole todavía que satisfacer 700 libras esterlinas, á pesar de haber reducido sus gastos hasta el último extremo, y destinado para el pago de dichas deudas las tres cuartas partes de sus rentas. Concluia S. A. manifestando que si no se le da permiso para vender sus bienes de este modo, se veria obligado á vivir en un pais extranjero con su Real esposa é hija, no pudiendo mantenerse en Inglaterra con el decoro correspondiente á su gerarquía.

Mr. Wood presentó con este motivo un *bill* para que se concediese á S. A. R. el permiso que solicitaba: le apoyó Mr. Hume; pero se opusieron Mr. Goenfell y lord Castlereagh, notando que si se accedia á los deseos del Duque, no se podria rehusar el mismo permiso á cualquiera particular que juzgase mas conveniente disponer de sus propiedades por medio de una rifa ó lotería, que por una venta ordinaria; y en vista de ello la Cámara en general manifestó que desaprobaba esta medida.

La goleta portuguesa la *Leopoldina* ha llegado á Falmouth procedente de

Río Janeiro, á cuyo bordo viene el teniente coronel Felduer, que apenas desembarcó se puso en camino para Viena, á fin de comunicar á la familia imperial la noticia agradable de que la Princesa Real de Portugal, hija del Emperador de Austria, habia dado á luz una niña con toda felicidad.

*Idem 5.*

Ha cumplido su cuarentena el duque de Róvigo, y se le ha permitido aguardar en esta corte á su muger y su familia que vienen de Paris, dando fianza y haciendo obligacion de reembarcarse en el término de un mes, contado desde el dia que saltó en tierra. Dicen que se volverá á Smirna á seguir sus negocios mercantiles.

## FRANCIA.

*Paris 8 de Julio.*

Se estan traduciendo en Viena al frances, bajo la inspeccion del Archiduque Cárlos, sus obras sobre la estrategia y sobre sus campañas de Alemania; así tendremos estos escritos apreciados de los inteligentes en toda la pureza del original sin los defectos que los desfiguran en la primera traduccion.

*Idem 11.*

Se ha publicado en Alemania un estado del ejército austriaco, el cual se compone de 58 regimientos de infantería de línea, incluso 20 granaderos húngaros, 17 regimientos de infantería llamada de fronteras, un batallon de Czaikister, un regimiento de cazadores tiroleses, 8 regimientos de coraceros, 6 de dragones, 7 de caballería ligera, 12 de húsares, 4 de hulanos, y otros varios cuerpos.

Se extraña justamente que la ciudad libre de Francfort no haya remitido todavía á la Dieta germánica el acta de su nueva ley política, y un periodista aleman lo atribuye á la ilegalidad con que se ha formado, y á las reclamaciones que han hecho contra ella católicos, israelitas y naturales.

El 5 de Julio llegó á Maguncia el Rey de Wurtemberg, y al dia siguiente salió para Coblentza á avistarse con la gran duquesa de Weimar.

Se está formando en las llanuras de Brisschast otro campamento de ejercicios para las tropas holandesas.

## ESPAÑA.

*Mahon 15 de Junio.*

*Estado que manifiesta los barcos que existen incomunicados en este lazareto hoy dia de la fecha.*

- 1.º Bergantin Gran Catarina, patron Dimitri Juan, ruso, procedente de Ipsara, con trigo, 30 dias de cuarentena.
- 2.º Bergantin Xenofonte, patron Spiridion Paná, ruso, de Odessa, con trigo y alpiste, 30 idem.
- 3.º Bergantin bella Peslla, patron Illia Juan, ruso, de Spezzia, con trigo, 30 idem.
- 4.º Bergantin Fenix, patron Guillermo Bonsquet, español, de Alejandría, con habas y trigo, 30 idem.
- 5.º Quetch nombrado Paquete, patron Juan Raggio, ingles, de Samos, con trigo, 30 idem.

- 6.º Bergantin Berezina, patron Dimitri Juan, ruso, de Odessa, con trigo, 30 idem.
- 7.º Bergantin Epaminondas, patron Juan Manuel, ruso, de Caffa, con trigo, 30 idem.
- 8.º Bergantin Isabel, patron Pedro Mir, ingles, de Odessa, con trigo, 30 idem.
- 9.º Bergantin S. Nicolas, patron Jaime Cupa, ruso, de Tangeroff, con trigo y harina, 30 idem.
10. Fragata Penelope, patron Juan Ragencorich, ruso, de Odessa, con trigo, 30 idem.
11. Bergantin Alcibiades, patron Teodoro Dimitri, ruso, de Odessa, con trigo, 30 idem.
12. Bergantin S. Spiridion, patron Stanro Panagoti, otomano, Previsa en Romelia, con trigo y maiz, 30 idem.
13. Polacra Adria, patron Juan Matisororich, austriaco, de Constanti-  
noplá, con cebada, 30 idem.
14. Polacra Virgen del Coll, patron Buenaventura Mas, español, de Odessa, con trigo, 30 idem.
15. Bergantin Zéfiro, patron Dimitri Nicolas Coggia, ruso, de Ipsara, con trigo, 30 idem.
16. Polacra Honorato Boshesy, patron Spiridion Lucovich, austriaco, de Odessa, con trigo, 30 idem.
17. Fragata Archiduque Juan, patron Jaime Ragusin, austriaco, de Odessa, con trigo, 30 idem.
18. Polacra Posidon ó Neptuno, patron Antonio Pablo, ruso, de Spez-  
zia, con trigo, 30 idem.
19. Bergantin Homero, patron Antonio Comandich, austriaco, de Cons-  
tantinopla, con trigo, 30 idem.

*Villafranca del Vierzo 5 de Julio.*

En la tarde del dia 21 de Junio último hubo en esta villa una terrible tempestad de piedra que causó algunos daños, aunque no tantos como podian haberse temido, porque fue interpolada con agua; pero á cosa de las 12 de la noche repitió en la direccion de S. O. al N. O., por espacio de media hora, con mucha mayor fuerza, acompañada de relámpagos y truenos espantosos, arrojando piedras como nueces, y algunas como huevos de gallina. Cesó por otra media hora, y habiendo cambiado el viento, impelida nuevamente la nube sobre el pueblo volvió á romper en una recia piedra que duró un cuarto de hora. Por último, cerca de la una y media de la noche volvió á soplar un viento muy frio entre mediodia y poniente, y recargando por tercera vez la tempestad rompió en una lluvia copiosísima y terrible piedra, que duró hasta las dos de la mañana, destruyendo los campos de 18 pueblos comprendidos en una línea de cuatro leguas y media de extension.

*Sacedon 26 de Julio.*

El REY nuestro Señor, que por última vez fue ayer á tomar los baños minerales de esta villa, recorrió las obras que se estan construyendo en la nueva poblacion de la Isabela, manifestando cuan satisfecho estaba de ellas por la comodidad que proporcionan á los que concurren á disfrutar de tan saludables aguas, y que han trasformado un terreno erial en un pais sumamente delicioso.

Seguidamente en la hermosa plaza de la expresada poblacion dispensó S. M. la honra de que besasen su Real mano á las señoras de mayor distincion que se hallan actualmente tomando los baños, las que lo verificaron despues de haberle hecho una arenga expresiva y análoga á las circunstancias, á nombre de todas, Doña Dorotea Tobar de Blake, muger del capitan general del mismo apellido.

En los diferentes dias en que S. M. ha concurrido á tomar los baños, ha dado siempre repetidas pruebas del carácter benéfico que tan particularmente le distingue, socorriendo al necesitado, consolando al desvalido, y dejando que admirar continuos rasgos de su augusta munificencia.

En la mañana de hoy ha tenido S. M. en este pueblo una corte numerosa, á que han concurrido todas las personas de distincion, residentes tanto en esta poblacion como en la de Isabela, con el particular motivo de ser este dia el último de la residencia de S. M. en este pueblo.

La salud de S. M. es la mas perfecta, notándose que las aguas y baños termales que ha tomado han producido los mas saludables efectos.

*Madrid 28 de Julio.*

Ayer salió el REY nuestro Señor de Sacedon á las 5 menos 20 minutos de la mañana, y llegó á las nueve menos cuarto á Aranzueque. En este tránsito recibió S. M. las diputaciones de los pueblos inmediatos, y los afectuosos vivas de sus habitantes. A su llegada á Aranzueque salió la justicia del pueblo á recibir á S. M.; y una cuadrilla de jóvenes de ambos sexos, vistosamente engalanados, precedió en su entrada al coche de S. M., cuyas mulas fueron desenganchadas por los mozos del pueblo, y conducido por ellos el coche á brazo hasta la casa de D. Manuel Pardo, en que se alojó S. M. Por la tarde se dispuso en la plaza del pueblo una funcion de novillos con el fin de festejar á S. M., quien tuvo la bondad de asistir á ella, y por la noche se repitieron las danzas delante del balcon de la habitacion de S. M., hallándose iluminada la casa de su alojamiento y las inmediatas.

Esta mañana salió S. M. de Aranzueque á las cuatro, é hizo su entrada en esta corte á las ocho y media, acompañado de las Sermas. Sras. Infantas Doña María Francisca de Asís y Doña Luisa Carlota, que habian salido á recibir á S. M. con sus augustos Esposos, quienes venian á caballo á los dos costados de la carretela. El innumerable concurso de habitantes de esta capital manifestó á vista de su amado Soberano la acendrada fidelidad que le caracteriza con las mas expresivas aclamaciones. La tropa que estaba tendida desde fuera de las puertas hasta palacio, las salvas de artillería y el repique de campanas contribuyeron á solemnizar la entrada de S. M., quien llegó felizmente á su Real palacio, sumamente satisfecho de las demostraciones de amor que habia recibido asi de los vecinos de Madrid, como de todos los pueblos del tránsito y de sus inmediaciones, cuyos habitantes se habian esmerado á porfia en acreditar la satisfaccion que los animaba. La tropa que habia estado formada en la carrera desfiló delante de S. M. en la plaza de palacio.

---

#### ARTICULO DE OFICIO.

El REY nuestro Señor, que en los dos años anteriores mostró públicamente su proteccion decidida hácia los beneméritos defensores de sus dere-

chos y de la patria, se dignó honrar con su augusta presencia la tercera funcion que celebró la Real y militar órden de S. Fernando los dias 25 y 26 de Junio próximo pasado.

A este fin se trasladó el 24 en la tarde por gracia particular la venerable efigie de S. Fernando, patrono de la órden, desde la armería Real, donde se halla depositada, á la Real iglesia de S. Isidro, acompañada de varios caballeros de la órden, de los Guardias de la Real Persona, alabarderos, músicas y coches de respeto segun ceremonia.

El 25 á las diez y media de la mañana se sirvieron S. M. y AA. los Señores Infantes D. Carlos y D. Francisco pasar á la citada iglesia, donde los recibió la órden formada en capítulo, compuesto de 104 caballeros, quienes tuvieron asimismo la satisfaccion de disfrutar la agradable presencia de las Sras. Infantas Doña María Francisca y Doña Luisa Carlota, que se sirvieron asistir á la funcion desde una tribuna.

La entrada y salida del capítulo fue anunciada con toques marciales por la música del regimiento de infantería de Fernando VII. Se celebró una solemne misa, en que ofició de pontifical el Emo. Sr. cardenal arzobispo de Toledo, con asistencia de la música de la Real capilla; y el presbítero D. Agustín Aguado, cura de Húmera, pronunció un sermón panegírico muy oportuno, patentizando las virtudes cristianas y militares del Santo héroe á quien se consagraba la funcion.

Concluida esta, dispensó S. M. la honra á todos los grandes cruces y uno por clase de las demas de la órden, inclusa la de plata, y á las personas de su servidumbre de que le acompañasen á la mesa, que fue de 58 cubiertos; y levantados de ella á las cuatro de la tarde, les dió á besar su Real mano. No satisfecho todavía S. M. de esta singular demostracion de aprecio, señalando siempre sus acciones con la generosidad y piedad que acostumbra, se dignó conceder á D. Josef García, sargento graduado del segundo regimiento de Reales Guardias, y condecorado con la cruz de plata (por lo que tuvo la honra de comer con S. M.), el grado de subteniente de infantería.

El siguiente dia 26 á las diez de la mañana se reunió tambien el capítulo en la citada Real iglesia para celebrar solemnes exequias por las almas de los caballeros difuntos de la órden, cuya oracion fúnebre dijo el Dr. D. Manuel Morete, canónigo de Búrgos, con una facundia edificante y nada vulgar.

El numeroso concurso de la comitiva de S. M. y AA., embajadores y ministros de las cortes extrangeras, grandes, títulos, generales, oficiales de la guarnicion y otras personas de alta gerarquía, contribuyó á la brillantez de ambos actos, y correspondió al magestuoso y cristiano objeto á que se consagraban, excitando en los pechos de los caballeros los deseos mas ardientes y sinceros de sacrificarse en defensa del trono y del Estado.

---

Por providencia del Sr. D. Manuel Josef Rubio, del Consejo de S. M., teniente corregidor de esta muy heroica villa, refrendada de D. Martin Santin y Vazquez, escribano de su número, se ha señalado el dia 31 del corriente, y hora de las 12 á las puertas de su audiencia, para al remate de dos haciendas que con Real facultad se venden á censo reservativo redimible con rédito de 3 por 100 anual en término de la ciudad de Málaga, compuestas de casas, lagares, basijas, viñas, tierras y arbolado, situadas la una, nombrada nuestra Señora del Socorro, y mas comunmente de Milla,

en el partido de Jabonero, que linda por levante con haciendas de los Torcuatos y de los Ramirez, al norte las de D. Josef Balao y D. Josef Hurtado, al poniente y mediodia con la de los Granados, comprensiva de 136 fanegas de tierra del marco de Málaga, en que se incluyen 16 obradas de viña de á 12 cepas, que está tasada y puesta en 81,816 rs.; y la otra titulada los Majuelos de S. Juan Evangelista, en las cabezadas del arroyo del Jabonero, inmediata al cerro de Lastría, linda por levante con viñas del lugar de Carvajal, al norte hacienda del Sevillano, al poniente viñas del lugar de la Tercia, y al mediodia con la cumbre y tierras de la hacienda de la Cordobesa, comprende 46 fanegas de tierra, en que se incluyen 13½ obradas de viña, tasada en 21,069 rs.

En el Real y supremo Consejo de Castilla, por la escribanía de cámara de Don Antonio Lopez de Salazar, se siguen autos por parte de Doña Catalina de Sierra y Ovando, guarda mayor de Damas de S. M., con D. Melchor de la Guardia y demas hermanos herederos abintestato de D. Jaime de la Guardia, sobre que la devuelvan la dote que llevó su hija Doña María Teresa de Ovando y Sierra al matrimonio que contrajo con el D. Jaime; en cuyos autos se ha servido mandar dicho supremo tribunal en providencia de 14 de este mes se cite, llame y emplace á Don Augusto Beaulaincours, conde de Marles, para que en el término de 60 dias, contados desde la publicacion de este anuncio, comparezca por sí ó por medio de procurador con poder bastante á decir y exponer lo que le convenga en dichos autos; con prevencion de que pasados sin haberlo hecho, sin mas citarle ni emplazarle, le parará el perjuicio que haya lugar, y se les dará el curso correspondiente.

Tarifa elemental de farmacia, ó arte de tasar recetas. Contiene una analisis de la tarifa corriente del año de 1790; un suplemento de los muchos precios que la faltan; una explicacion de sus notas; varias escalas de precios intermedios; muchos modelos para tasar los medicamentos magistrales; y por último trata de la injusticia de las igualas ó ajustes alzados, de las repeticiones de las tasas y retasas judiciales, y finalmente contiene el proyecto original de una tarifa perpetua, en la que puede establecerse una balanza justa entre los intereses del público y de los profesores de farmacia. Obra útil é interesante, que compuso y publicó en 1813. el Dr. D. Manuel Hernandez de Gregorio, boticario de Cámara de S. M. Véndese en la droguería de Traviña, calle de Postas, á 6 rs.

Arte de escribir compuesto por D. Estéban Ximenez, siguiendo el método y buen gusto de D. Francisco Xavier de Santiago Palomares, adornado con 17 muestras: un tomo en folio. Se hallará en la librería de Hurtado, calle de las Carretas, á 26 rs. en pasta y 18 en rústica, y tambien se vende el cuaderno de muestras solo á 9 rs.

Relacion de las exequias celebradas por los Grandes de España en sufragio de la REINA nuestra Señora Doña MARIA ISABEL DE BRAGANZA, y oracion fúnebre que en ellas dijo el Lic. D. Antonio Garcia Bermejo, del Consejo de S. M., su capellan de honor, y predicador de número &c. Se hallará á 4 rs. en la librería de Brun, frente á las gradas de S. Felipe el Real. = A beneficio del hospital General de esta corte, en la misma librería, se vende la estampa del monumento sepulcral erigido en dichas exequias en pliego de marca mayor, la cual, aunque atendida su magnitud, la correccion y exactitud del dibujo, y la delicadeza y finura del grabado deberia tener un precio mucho mas subido, se ha arreglado á 8 rs. cada una para facilitar un mayor despacho al hospital y una mayor comodidad al público.

Segundo cuaderno del célebre método de forte piano dedicado al Sermo. Señor D. Francisco de Paula. Se hallará en la librería de Ortega, calle de las Carretas, á 17 rs.